

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4536.

Suscripcion en Córdoba. (Por un mes... 8 rs.
Por trimestre. 22 rs.
Fuera de Córdoba. (Por un mes... 10 rs.
Por trimestre. 28 rs.)

MARTES 3 DE OCTUBRE DE 1865.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XVI.

Seccion editorial.

Sr. Director del DIARIO DE CORDOBA.
Bujalance y Setiembre 26 de 1865.
Muy señor mio y distinguido amigo: tiempo hace que mi nombre no aparece en las columnas de su ilustrado periódico; unas veces mis ocupaciones, otras mi apatía meridional, algunas mi vana pretension de traspasar los límites de un diario no político, y las mas mi inutilidad para el caso, me han usurpado tanta honra. Si hoy me la proporciona la adjunta reseña recibiendo de V. una acogida que no merece, tendrá un motivo mas de gratitud su afectísimo amigo y seguro servidor, q. s. m. b., Luis Escribano.

BAILES Y FERIA.

En medio de las convulsiones que produce la division de los pueblos, á través de las luchas á que los lanza la pasión de los unos y la ambición de los otros, es altamente consolador presenciar un espectáculo como el que es objeto preferente de estas líneas. No se ve en él al hombre arrastrado por las opiniones que con mas ó menos exageracion profesa, ni por la esperanza de un porvenir lisonjero que un bando determinado le ofrece realizar; no se ve en él al hombre juguete vil de los desordenados apetitos y de las intrigas, romper con mano despiadada hasta los sagrados vinculos de la sangre: la escena que voy á describir es un paréntesis, corto si, pero de venturosa calma, echado en el libro borrascoso de la vida, es un momento, un momento solo de paz, de paz invidiable, por ser tan apetecida al cabo de tan continuadas discordias. Y nada importa que la humana debilidad haya pretendido acibar estas delicias: la paz es la idea que las produjo y las ideas del bien son incontrastables.

Hay en esta localidad, además de los círculos que tienen enarboladas banderas de encontradas opiniones, además de la sociedad de Artesanos, cuyo esclusivo objeto lo constituyen la amistad y la instruccion, una tertulia que lleva por título *El Iris*, tertulia que es á Bujalance lo que el fenomeno fisico del mismo nombre es al mundo despues del diluvio, un signo de paz. Para hacer *El Iris* pública manifestacion del pensamiento que lo preside, imaginó dar, y ha llevado á efecto, un baile, para el que se invitó á todas las familias de sociedad sin distincion de colores políticos ni privilegios de cuna. Yo quisiera presentar un cuadro fiel de este baile, de la animacion que en él hubo, de la franca armonia que reinó, de las bellezas que lo adornaron, de la ama-

bilidad y finura con que recibieron los dueños de la casa en que tuvo lugar, de las piezas que se cantaron... para ello seria necesario un inspirado pincel, la lira de un poeta, y yo solo cuento con una mal cortada pluma. Ya sin embargo, que aceptada esta mision he de presentar una reseña, la haré lo mas ligeramente posible, teniendo en consideracion al menos que el que poco habla poco yerra.

Al concebir *El Iris* el pensamiento indicado conto para llevarlo á efecto con el salón del Teatro, como local independiente; pero el señor Alcalde constitucional, por las razones que él se sabrá, denegó la solicitud hecha *ad hoc*. ¡No parece sino que el Angel exterminador se ha colocado á las puertas del paraíso con su espada de fuego, para privar la entrada en él á los desheredados! La negativa sin embargo no produjo el resultado que quizás se apetecia; con ella, por el contrario, la Tertulia salió mejor librada. Don Salvador de Castro y Coca, menor, brindó generosamente sus espaciosos salones, y en ellos, adornados con tanta sencillez como elegancia, tuvo lugar el primer ensayo de los muchos que *El Iris* intenta ofrecer de la mision que se ha impuesto: no todas las personas invitadas respondieron como era de esperar á tan cortés invitacion; algunas de ellas, sin que se sospeche el motivo, dejaron de concurrir; pero como no hay mal que por bien no venga, esta falta vino de molde, pues así y todo, y á pesar de la capacidad de los salones, no fueron estos bastantes á contener el considerable número, para esta poblacion, de 140 convidados.

Llegada la hora anunciada se dió principio con la sinfonia del *Nabuco*, que el jóven y aventajado profesor don José Junio ejecutó en el piano, que es propio de la sociedad, con la perfeccion que todos nos prometiamos: numerosos sacrificios ha hecho esta ciudad en el espacio de mas de veinte años en favor de la música, y nunca sin embargo ha oido cosa que se parezca á la pieza enunciada, que merecidamente fué recibida con nutridos aplausos. Si el señor Junio continua entre nosotros desplegando sus buenos talentos musicales, él ganará honra y provecho, y el pueblo lo que nunca ha tenido, un buen director de orquesta. Acto continuo se cantaron unos coros, composicion del mismo señor Junio: en ellos se echa de ver una inspiracion libre y un estudio á conciencia de los grandes modelos; la tercera estrofa principalmente tiene un sabor tan especial, que revela claramente ser hija de la escuela italiana. De la ejecucion de los coros renunció á hablar por ha-

ber tomado parte en ellos: baste decir en conclusion que si el maestro Verdi hubiera oido la mensajada sinfonia del *Nabuco* y los coros mencionados, ni habria dado por mal empleado el tiempo que gastó en aquella composicion, ni desdenaria al señor Junio por su discípulo predilecto.

Tras de los coros se sucedieron los lanceros, los duos, el wals, las romanzas, la polka, etc.: hasta entonces todo habia sido artístico; despues el amor tornó con el arte, y era de ver como el *travieso niño* seguia á las parejas arrastradas por la música, disparando mortales flechas; y al tiempo mismo que ellos contemplaban estasiados un lunar clavado en un rostro como una estrella en el cielo, un talle mecándose con la flexibilidad de los juncos, unos ojos rasgados en que se competian el fuego y la pureza; ellas agitadas por el baile y heridas por el *Dios vendado*, comprimian en su ondulante pecho uno y mil suspiros de fatiga y de amor.

La amable señorita de Sotomayor cantó el duo de la carta de *Jugar con fuego*, acompañada del Sr. Mestanza, y además la romanza de la misma zarzuela y otra del *Estreno de un artista*. La robustez, la frescura y las simpáticas de su voz son admirables: por ellas y por haber salvado, interpretando fielmente el sentimiento de *Barbieri y Gaztambide*, las dificultades que ofrecen las citadas piezas, mereció justamente en union de sus acompañantes muchos y repetidos bravos. Seame licito, no obstante, decir, (y no se ofenda por esto la señorita de Sotomayor, pues no es culpa suya), que en la ejecucion se notó algun resabio de su primera escuela, sin que por ello deje de ser digna de los aplausos que le tributaron y de los plácemes que aquí le envié: en las próximas funciones es de esperar de sus envidiables dotes y de la buena direccion que hoy tiene, que la veamos á la altura á que está llamada.

Los Sres. hermanos Hidalgos cantaron el célebre duo final de la *Lucia*. No hay para qué decir que la pieza es de gran empeño, y por consiguiente que supera las fuerzas de los aficionados al arte dificultoso de Bellini: no solo, sin embargo, se escuchó con agrado, sino que mereció los honores de la repeticion.

Si hubiera de decir todo lo que la señora de la casa, doña Pilar Ota, mereció por la delicada atencion con que sin romper la confianza del baile hizo los honores en aquella noche, tendria que ser muy estenso: para evitar esto y temeroso de ofender su modestia, me limito á transcribir los conocidos versos de Camprodon: «Para hacer los honores de la fiesta Es sola la marquesa de Montero.»

En suma, la funcion, merced á la numerosa concurrencia, á la cordialidad y finura, á la sencillez y elegancia de las bellas y á todo lo demás que se ha referido, formará época en este pueblo.

El Iris debe estar satisfecho con su obra, mucho mas cuando cuenta con la seguridad de que el público le agradecerá los ratos de solaz que le ofrece, y el loable pensamiento de paz que de este modo se promete realizar.

La feria ni mas ni menos que los años anteriores, á escepcion del imprevisto paseo, antes el Tambor, en el que á la claridad de una *como iluminacion á la veneciana*, lució el sexo bello sus relevantes cualidades, y los músicos sus bonitos uniformes: dos noches sonaron los instrumentos; el público estuvo mas complacido las demás, siquiera no falto quien rabiara.

Seccion oficial.

Por real decreto que el 29 publica la *Gaceta*, y conforme á lo prevenido en los artículos 21 y 27 de la ley de 25 de setiembre de 1863 para el gobierno y administracion de las provincias, se dispone que se proceda á renovar en su mitad las diputaciones provinciales. Las elecciones se verificaran en los dias 1, 2 y 3 del próximo mes de noviembre en la Península é islas Baleares, y en los dias 12, 13 y 14 en Canarias.

Habiendo regresado á la corte don Félix Garcia Gomez, director general de Agricultura, Industria y Comercio, su majestad la Reina se ha servido disponer que cese D. Manuel Silvea en el despacho de la misma direccion, quedando muy satisfecha S. M. del celo é inteligencia con que ha desempeñado interinamente este cargo.

Por real disposicion que tambien publica la *Gaceta*, se suprime la clase de investigadores de la contribucion industrial y de comercio. En su sustitucion se crea en cada provincia un inspector y el número de oficiales y aspirantes á oficial que con sus respectivos sueldos comprende el reglamento que aparece en el mismo periódico, constituyendo una seccion especial en las administraciones principales de Hacienda pública.

Dichos inspectores, oficiales y aspirantes á oficial, que tendrán, segun su categoria y sueldo, los mismos derechos y consideraciones concedidos ó que se concedan á los demás empleados de sus respectivas clases, se ocuparán esclusivamente en los trabajos relativos á la administracion y fomento de la contribucion industrial y de comercio.

Una instruccion especial determinará los servicios que deben prestar dichos empleados, y el modo y forma de desempeñarlos. Hasta que aquella se publique, se ajustarán en los procedimientos de investigacion ó de comprobacion administrativa á lo que determina la de 14 de diciembre de 1864.

Los sueldos de los inspectores, oficia-

les y aspirantes á oficial de la contribucion industrial y de comercio, y los gastos de las visitas que sea necesario ejecutar, se satisfarán durante el corriente año económico con imputacion al crédito concedido en el capítulo 29, artículo único, seccion octava del presupuesto de gastos vigente.

La *Gaceta* del 30 publica el nombramiento del presidente de sala de la audiencia de Madrid D. Francisco de los Rios y Rosas, para la plaza de ministro togado que ha quedado vacante en el tribunal supremo de Guerra y Marina, por fallecimiento de D. Antonio Gonzalez Crespo, el 29 de mayo del presente año.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

S. M. la Reina se ha dignado conceder el título de conde de San Ignacio á don Rafael de Toca, vecino de la Habana, en recompensa de los importantes servicios que en distintas ocasiones ha prestado al Estado.

El gobernador de Puerto-Rico, con fecha 11 del actual, participa al ministerio de Ultramar que no ocurre novedad particular en aquella isla, y que el estado sanitario es casi normal; habiendo desahogado notablemente las invasiones de la fiebre amarilla.

Ha sido nombrado ministro togado del tribunal Supremo de Guerra y Marina el Sr. D. Francisco de los Rios Rosas.

El Sr. Obispo de Almería ha hecho la cesion canónica de los bienes eclesiásticos de su diócesis.

Segun parte telegráfica del gobernador superior civil de las islas Filipinas de fecha 5 de agosto último, no ocurría novedad alguna en el territorio de su mando.

Entendiendo algunas señoras de sentimientos piadosos, que en Sevilla se dejaba sentir la necesidad de un establecimiento donde pudieran refugiarse las jóvenes que tuviesen la desgracia de estraviarse, el día en que dispada su ofension se arrepintieran de su extravío, han elevado á la aprobacion del gobierno los estatutos por los que se habrá de regir la congregacion que con este objeto se ha formado, y que ya privadamente y con la aquiescencia de las autoridades eclesiástica y civil venia funcionando con el éxito mas lisonjero.

La tormenta que tantos daños ha causado no ha mucho en Hellin, ha producido al propio tiempo un gran beneficio, cual es la desaparicion del cólera, que estaba causando algunas victimas en dicho pueblo.

Tanto de Barcelona como de Cartagena, recibimos hoy noticias satisfacto-

(62)
zon: Señora, añadió con amargura, tratando en vano de dar un tono cariñoso á su palabra; nunca hasta ahora creí que el corazón de una madre se engañase; si vos dudais de mí, qué perdonar tendré á los demás que desconfían! *Al campo vamos, en él se verá la verdad*. (1) y los que son cobardes ó traidores, que Alonso de Córdoba, tranquilo en su conciencia, no desciende á justificar ni explicar su conducta, ni aun con su misma madre.
En seguida, ébrio de enojo, saltó sobre su negro corcel de batalla, tocando apenas el estribo; calóse la visera, sacó la espada, y con ella hizo á sus gentes el ademán de ponerse en marcha, porque en su coraje habia olvidado la voz de mando.
La triste madre siguió llorosa el último de los ginetes que mandaba su hijo, y tras ellos pudo atravesar la multitud de mugeres del pueblo que

(63)
llenaba la calle de palacio y penetrar pasados los *Arquillos*, en la plazuela que se estendia hasta el Puente. En un rincón de ella, cerca del arco que une el Seminario y el Palacio, una imagen de Maria, esa santa y buena Madre, refugio y consuelo de todos los que sufren, cuyo hermoso rostro se adivinaba, pues la mezuquina luz de su farol apenas permitia distinguirlo, atrajo sus miradas y dirigióse á ella atravesando el corro de mugeres de todas clases y condiciones, que puestas de rodillas buscaban en la Santa Virgen consuelo á su afliccion.
Al ver á doña Aldonza la rodearon por todas partes, y las mil madres que como ella ignoraban la suerte que cabria á sus hijos, le preguntaban con ansiedad si sabia las intenciones del suyo.
—No me lo preguntéis, honradas dueñas, decíalas doña Aldonza; ni vosotras tampoco, hermosas doncellas; yo ignoro lo que el hijo de mis entrañas va á ejecutar en el campo, pero la

(66)
aquellos tiempos, no hay pincel que la represente ni pluma que la describa.
Ocupados hasta aquí con los sucesos que dentro de la ciudad ocurrían, no hemos echado siquiera una mirada al real de los sitiadores, que en el momento á que hemos llegado yacia en silencio entregado al sueño y al reposo, sin velas, escuchas ni avanzadas. El rey de Granada, creyéndose seguro por la superioridad numérica de su ejército, ocupaba sin precaucion alguna de guerra, desde el cerro del Palo en los Barreros, al en que hoy tiene su asiento el cortijo de Aguayo. El de Castilla, apoyando la derecha de sus tropas en el cerro del Moro, acampaba al pie de las colinas que dominan la llanura de Amargacena hasta llegar con su izquierda al rio; pero D. Pedro, receloso de suyo, si bien valiente y además seguro de que no era probable ni aun posible, que los de la ciudad osaran provocarlo en su campo, por prudencia ó hábito militar, mantenía una gran

(69)
tras los cuales Alfonso de Argote, y su hijo Juan Martínez, marchaban seguidos solo de unos cuantos escuderos, pues sus lanzas y pones se encontraban entonces cercados en su castillo de Cabrñana por los Valenzuelas, que mantenían á Castro y Baena á devocion del rey D. Pedro.
Finalmente, tras del Maestre D. Pedro Muñoz (1) y la caballería de su

Luque, Rui Mécia, señor de los Palacios, Jimeno de Góngora, señor del Cañaveral, Pedro Gonzalez de Frias, Garcia Fernandez de Candamio, señor de Villagarcía, Fernán Alfonso de Argote, señor de Cabrñana, Gonzalo Ruiz de Cabrera, señor de los Cancinos, Pedro Gonzalez de Hoces, señor de la Albadia, Garcia Alfonso de Gabete, señor del Montón de la tierra, y Fernán Ruiz de Aguayo, señor de los Galapagares.
(1) Llamo Maestre de Calatrava á D. Pedro Muñoz de Godoy, aun cuando vivia D. Martin Lopez de Córdoba, la crónica de la orden al primero no lo considera tal hasta su eleccion en Almagro, porque esta eleccion habia sido hecha por mandato de D. Enrique, como la del Maestre Martin Lopez, por D. Pedro. De esta eleccion habian protestado el Prior, Sacristan y la mayor

(1) De este dicho tomó nombre el sitio de la batalla y por ende el barrio del otro lado del puente conocido por *El Campo de la Verdad*.

rias sobre el estado sanitario de ambas poblaciones. La enfermedad estacional decrecia notablemente, y se esperaba que antes de muchos dias se verian libres los vecindarios del huesped que ha llenado de pavor á todos los habitantes de aquellos pueblos.

De un periódico de Barcelona, al que dejamos la responsabilidad de la noticia, copiamos el siguiente suelto:

«Hemos recibido una comunicacion, en la cual se nos denuncia un hecho que, á ser cierto, mereceria el mas severo castigo. Parece ser que un inventor de específicos, que se niega á visitar los coléricos si no se le paga media onza y el coche por visita, dejó perecer á la hija de un tal Gervasio Riera, porque hasta que la enferma estuvo muy grave no se encontró quien respondiera al intruso del pago de sus fabulosos honorarios. Esta es una nueva fórmula de «el dinero á la vida» que recomendamos á la atencion de los tribunales.»

Se nos asegura, dice La Epoca, que S. M. la Reina Cristina abraiga el propósito de pasar una temporada en su palacio de Aranjuez, pero no sabemos si durante la estacion del invierno ó en la primavera próxima.

El distinguido historiador de la música española, Sr. Soriano Fuertes, ha recibido los plácemes mas lisonjeros del célebre Rossini, por su Memoria sobre las sociedades corales en España, habiéndole hecho oír el inmortal autor del Guillermo Tell una fuga á cuatro partes perteneciente á una misa que esta componiendo, de un mérito extraordinario y ejecutada á la perfeccion por él mismo en el piano.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Viena, 28.—Segun el Wanderer, el emperador ha aceptado la dimision de Mr. Bach, embajador en Roma.

Dublin, 28.—Han sido arrestados tres sargentos.

Corre el rumor de de que lord Rusell vendrá á Dublin.

Southampton, 28.—Se esperan en Nueva-Granada y en la América central nuevas insurrecciones.

La cosecha del añil ha disminuido del término medio un 15 por 100.

Paris, 28.—Viena, 28.—«El Wanderer» dice que se ha tratado de la cuestion romana en San Sebastian y en Biarritz; que se ha venido á un acuerdo acerca del acta adicional á la convencion de setiembre. Se asegura que se ha terminado un arreglo bajo la base de que la proteccion del Papa formará parte en lo sucesivo de los derechos y deberes exclusivos de las cuatro potencias latino-católicas.

Southampton, 28.—En Guadalupe, un fuerte huracan ha causado grandes destrozos; han naufragado 300 personas. La república de Chile va á aumentar las fuerzas navales para defender sus costas.

Los insurrectos del Perú ocupan todo el Sur.

El gobierno espera aun reprimir el movimiento.

En la república de Panamá se ha hecho una tentativa para derribar al gobierno constituido.

Los insurrectos han sido derrotados. Se espera buena cosecha de café.

Lisboa, 29.—Ha tenido efecto un combate naval entre el ejército aliado y una gran columna del ejército del Paraguay. Los aliados han alcanzado un completo triunfo; la pérdida de los paraguayenses asciende á 2,900 hombres; la de los aliados ha sido poco considerable.

Ha habido un combate naval al E. de Riachuelo, de poca importancia. Flores envió á Uruguay un parlamentario que fué fusilado.

El precio del café ha aumentado 200 reis en cada 32 libras. Se hacen pocas ventas de azúcar y han bajado los precios de este artículo.

Idem, 29.—Se espera al gran duque de Meklemburgo Federico Francisco y al príncipe Reuss.

Ayer se bautizó el nuevo infante portugués.

Fué padrino el emperador Napoleon, representado por el ministro francés Mr. Bourée.

Berlin, 29.—Dice el Krentzeitung que Mr. de Bismark partirá el 30 con objeto de hacer un viaje de recreo, dirigiéndose primeramente á Paris.

Viena, 29.—La «Prensa de Viena» dice que Hubner reemplazará á Mr. Bach en la embajada de Roma.

Dublin, 28.—Se han hecho nuevas prisiones y se han cogido armas y municiones á los conspiradores.

Paris, 28.—El balance semanal del banco dá un aumento de 11 millones 3/4 de francos en los efectos en cartera.

El numerario ha disminuido 7 millones 1/4 y la reserva de billetes 6 millones 1/4.

Londres, 28.—El «Times» dice que el presidente Johnson profesa respecto de la cuestion mejicana las mismas ideas de reserva y moderacion que mister Seward, y que el párrafo de su mensaje relativo á esta cuestion estará concebido en este sentido.

Viena, 28.—Créese muy próxima la retirada de Mr. Schmerling del puesto de presidente de la alta Cámara, volviendo á la vida privada, renunciando por completo á los negocios públicos.

Paris, 29.—Creemos saber que las noticias dadas por el periódico «Wanderer» referentes á haberse ocupado de asuntos de Roma en las entrevistas de San Sebastian y Biarritz son inexactas.

Florenca, 28.—En el consistorio celebrado el 26 en Roma, el Papa se ocupó de sectas, en especial de la masónica, y manifestó su desagrado hácia los soberanos que las protegian.

Londres, 20.—S. A. R. la infanta consuegra de Paris ha dado á luz una niña á las siete de la mañana de hoy. El estado de S. A. y de la recién nacida es completamente satisfactorio.

Mr. Dupré, que desde hace tiempo viene fabricando bolas de billar de una pasta de papel que tiene el aspecto, dureza y condiciones del marfil, ha empezado á emplear esta materia misteriosa que llama mármol parisiense en embutidos y labores que imitan los mas preciosos mármoles y las labores mas caprichosas. Esta industria está llamada á producir grandes resultados.

La comision francesa compuesta de cuatro médicos que marchó á Alejandria, se ha dividido despues de cesar el cólera en el Bajo-Egipto. Dos de sus miembros, los Sres. Davivier y Revi-

lloand, han regresado á Francia, despues de haber sido atacados de una grave disenteria. Los Sres. Horteloup y Davenne han aceptado ir á prestar sus cuidados á los coléricos de Beyrouth y de Damasco, donde se encuentran actualmente.

Escriven de Florenca:

«Los franceses empiezan á evacuar á Roma por compañías. Dícese que estos son los soldados que han cumplido el tiempo de su servicio. Será verdad, pero no son reemplazados.»

Se halla enfermo de peligro en la capital del orbe católico el reverendo padre Becks, general de la orden de Jesús. El ilustre enfermo habia sido trasladado hace pocos dias á Albano; pero habiéndose agravado la enfermedad, se le ha trasladado al convento de Jesús, en Roma. El Padre Santo ha ido á visitarle.

El Diario de Roma declara completamente apócrifa la circular del ministro de armas, cardenal Merode, que han publicado los periódicos italianos, en la que se manda á las tropas pontificias respetar la banda de Fuoco, como si no fuera de brigantes y si de soldados de Francisco II.

Las autoridades pontificias han anunciado al general Villarey, que manda las tropas italianas en las fronteras de los Estados de la Iglesia, que le entregarán muy pronto algunos malhechores originarios de las provincias que hoy forman parte del reino de Italia, detenidos hoy en las prisiones de Roma. El gobierno italiano ha acogido con reconocimiento este paso esontáneo del gobierno romano, que justifica una vez mas las disposiciones conciliadoras de la Santa Sede.

El virey de Egipto ha dispuesto que se construya un vasto lazareto en Suez, donde en adelante harán cuarentena los musulmanes que vuelvan de su peregrinacion á la Meca. En este lazareto habrá cabida para doce mil personas.

El aniversario de las desgracias ocurridas en Turin cuando se supo que la capital se trasladaba á Florenca, se ha celebrado sin trastornos el dia 22 del actual; pero el partido de accion, que á toda costa deseaba alterar la tranquilidad pública, logró que en la noche del referido dia hubiera desórdenes que se repitieron al dia siguiente, pero que no han tenido mas consecuencias que el asesinato de un ciudadano que quiso disuadir á un grupo de revoltosos.

El presidente de los Estados-Unidos ha publicado una proclama con fecha 29 de agosto último, disponiendo que cesarán desde el 1.º del mes de setiembre todas las restricciones impuestas al comercio con los Estados que se han hallado en insurreccion contra el gobierno federal, y permitiendo importar en ellos, con sujecion á las reglas que prescribe el ministerio de Hacienda, todos los artículos declarados anteriormente contrabando de guerra.

Dicen del Perú que aquella república es presa del mayor desorden. La actitud indecisa de la mayor parte de los habitantes contribuye á prolongar este estado precario. Las fuerzas de los insurrectos, que se aumentaron notablemente en los primeros dias de la revolución, han quedado estacionarias en cuanto al número, pero cuentan con un

número de hombres casi igual al que manda el presidente Pezot, lo cual hace dudar respecto al partido que alcanzará la victoria definitiva.

Gaceta.

Ntra. Sra. de Linares.—En la tarde del último domingo ha tenido lugar en Córdoba uno de esos sucesos verdaderamente memorables, que manifiestan la piedad de este vecindario y que demuestran claramente que aun está muy viva su fé y su acendrada religiosidad. Ya habíamos anunciado con anticipacion que en la tarde del dicho dia debia ser trasladada aquella imagen desde su santuario á la iglesia de San Hipólito. Desde las primeras horas de la mañana todos los alrededores del histórico templo situado en la sierra á una legua al N. E. de la capital, se hallaban completamente llenos, lo mismo que el largo camino, por una inmensa muchedumbre deseosa de acompañar hasta Córdoba á la imagen de San Fernando y á la preciosa Virgen que colocó al pié de aquella atalaya el santo Rey cuando en 1236 vino á la conquista de esta ciudad. A las tres y cuarto de la tarde la comitiva, dejando la iglesia que mandó construir el primer obispo D. Lope de Fitero, se puso en marcha en forma de Rosario, ó mejor dicho quizá, en forma de triunfo, porque las aclamaciones, las plegarias, y las oraciones y alabanzas se mezclaban por todas partes, y entre tantos miles de personas eran pocos los ojos para ver, los labios para orar y los corazones para sentir aquellas emociones puras y delicadas. Tres horas despues llegó la procesion acompañada del inmenso pueblo que se le habia unido en todo el camino, lo cual junto á los muchos miles de personas que esperaban en los paseos de la ronda, en los montes y huertas inmediatas, en la muralla y en todas partes, produjo algunos momentos de confusion, especialmente á la entrada por la puerta, cuyo paso, no sabemos porqué, se habia prohibido. Salvado este conflicto, sin que, como equívocamente hemos oido decir, ocurriera desgracia alguna personal, se puso en marcha la procesion con un numeroso y lucido acompañamiento, ocupando la presidencia el Excmo. Ayuntamiento que habia recibido las veneradas imágenes en la entrada de la poblacion, y acompañando á la Reina de los cielos su hermandad, las demas que acudieron con este objeto y una numerosa comision del Cabildo Catedral que es su patrono.

Las calles de la ciudad presentaban un aspecto nuevo y encantador. La poblacion entera se habia trasladado á la carrera, y las casas de la misma se hallaban todas perfectamente adornadas con colgaduras é iluminadas con verdadera y espontánea profusion. No solamente la via pública, sino los balcones, las ventanas, las azoteas todas se hallaban completamente ocupadas por una multitud de personas que aclamaban sin cesar la imagen del santo Rey, obra de Lorenzo Cano, y á la excelsa Conquistadora de Córdoba que, colocada en un precioso trono, lucia un rico traje de moiré antiguo blanco con lindisimas guarniciones de encaje y nacar, regalado

hace poco tiempo por la Excmo. Sra. duquesa viuda de Almodovar. En la plaza del Salvador, y formando dos largas hileras que se estendian á uno y otro lado de la calle del Lico, cerca de trescientos socios del Círculo de la Amistad esperaban la llegada de la procesion, é incorporados á ella en el lugar anteriormente designado, continuaron formando parte de la misma hasta la iglesia de San Hipólito, teniendo la honra dos comisiones de su seno de conducir las imágenes durante su paso por la referida calle. Delante del edificio del Círculo se quemaron al paso de las mismas multitud de cohetes, palmas y otros juguetes pirotécnicos, terminándose la fiesta religiosa á las nueve y media de la noche, hora en que llegaron las imágenes á la referida iglesia colegial, en la que se cantó una preciosa Salve por una bien dirigida capilla de música. Renunciamos á hablar del entusiasmo y de la devocion que se demostró por todos en la carrera; porque hay cosas que no se pueden describir, como no son fáciles de comprender á quien no haya tenido la dicha de presenciárlas. Grande, muy grande es el elogio que con esta ocasion merece la activa y laboriosa hermandad que tiene á su cargo el culto del Santuario de Ntra. Sra. de Linares, y de sus Patronos, por el obsequio que acaban de hacer á la poblacion proporcionándole esta sin igual visita, y por haber llevado á cabo este acto religioso con digna pompa y con propia y sublime magestad. Digna es tambien de elogio la oportunidad y decoro con que la sociedad Círculo de la Amistad de Córdoba ha unido su nombre á una fiesta religiosa en que ha tomado parte la poblacion entera, y el celo de cuantas personas y hermandades acompañaron á la procesion, y por último, el fervor de la poblacion entera, fervor plausible que nuestro municipio ha sabido interpretar fielmente asistiendo y presidiendo esta inolvidable solemnidad.

Cuatro palabras para concluir. Cuando pueblos como el de Córdoba tienen la suerte de albergar en su seno á la que dió á los cristianos el 29 de Junio de 1236 la ciudad que habia estado 524 años en poder de los mahometanos; cuando se hallan bajo la proteccion del divino Arcángel que con sus cariñosas alas nos conserva de todos los peligros; cuando poseen el rico tesoro que encierra la sagrada urna de San Pedro, y cuando tienen una rica Fuente donde encuentran siempre por el amor de Maria aguas de salud y de vida en todos sus males, nada deben temer por cierto de esas plagas que diezman y alligan á otros pueblos que aspiran nuestra atmosfera, nada deben temer de las contrariedades que en otras partes arrancan rios de lágrimas, y mientras conserven su fé, su cristiana devocion, y guarden intacto el tesoro de sus creencias, sin vicios ni crímenes que las enturbien, puros serán los aires que respiren, embalsamada su atmosfera, y las flores abrirán su cáliz lo mismo al despuntar la aurora que al morir el sol y sepultarse entre las tinieblas de la noche.

—Cuestion de relojes.—Con motivo de haber empezado á regir desde el domingo el meridiano de Madrid para las líneas férreas de Andalucía, esperamos de quien corresponda, y lo volvemos para ello á recordar, que no seguirá por mas tiempo el desorden que reina en materia de relojes y que no se dejará abandonado un asunto de tanto interés.

(60)
orden de Calatrava, el Adelantado al frente de sus mil ginetes, cercaba la marcha, que tuvo que interrumpir al llegar al ángulo de la Judería, á la vista de un grupo de señoras, delante de las cuales avanzaba su buena madre Doña Aldonza de Haro.

Al verla D. Alonso descabalgó, é hincando ambas rodillas en el suelo le besó la mano con el mayor respeto. —¡Alfonso miol dijo su madre anegada en llanto: Córdoba duda de tu lealtad: yo te conjuro, por la leche (1) que de mi mamastes y con ella

parte de los comandadores, «por ser contrarios é contra la orden» considerandose única verdadera la hecha «segun Dios é orden» á favor de D. Pedro Muñiz, en 15 de Agosto de 1366, tan legal era pues, el Magisterio de Muñiz, como el de D. Martin Lopez. Desde la celebracion de las cortes de Burgos, empieza el reinado de D. Enrique, y sin embargo, el de D. Pedro no concluyó hasta su muerte. El reino en revolucion tenia dos reyes, y la orden en cisma, dos Maestres. (1) El encuentro de D. Alonso con su madre, segun todos los historiadores, no fué en este sitio, sino en los Arquillos, que era

(65)
á una voz las mujeres que rodearon á doña Aldonza, y de rodillas, rotos los diques que contenian su dolor, llorando á gritos y rezando en cero, las encontró el sol del nuevo dia.

VIII.

Hemos llegado al final de nuestra historia, de la que solo nos resta el mas sangriento de sus cuadros, el mas difícil de narrar, porque una batalla de

dad. Esta imagen de Maria, que antes se llamaba del Pópulo, desde la noche de nuestra historia empezó á llamarse de la Guia, de resultados de la invocacion de doña Aldonza y demás mujeres del pueblo. La imagen que es un fresco no desprovisto de mérito artístico, se conserva aun, gracias á la religiosidad y celo del Sr. D. José Cortés y Sanchez, canónigo de esta Santa Iglesia, que con prolijo cuidado consiguió arrancarlo entero y trasladarlo á la capilla que le sirve de sacristía y es la de Ntra. Sra. del Mayor Dolor, cerca del Arco de las Bendiciones.

(64)
sangre de los Córdoba y de los Haros no es sangre de traidores; vivid seguras de que el alma de mi alma volverá con vuestros hijos y amantes victoriosos, ó con ellos morirá lidiando.

—Y abriéndose paso por entre las mujeres que se interponian entre ellas y la santa imagen de Maria, llegó cerca de ésta, y dejándose caer de rodillas sobre las duras piedras de la plazuela: —

—Madre mia, esclamá juntas las manos con la mayor angustia: á tu soberano amparo lo confío: de aquí no me alzaré hasta que lo vea volver sano á mis brazos: Reina y Señora, ¡tú que eres tambien su madre! sírveme de guia (1).

—¡Si, Reina y Señora! tú eres de todos madre, sírveme de guia: —dijeron

(1) El Arco de la guia que une el palacio Episcopal con el Seminario, tomó este nombre de una Virgen que hasta el año de 1841 hubo cerca de él y desapareció de allí con las demás imágenes que la piedad de nuestros mayores habia espuesto á la generacion en la mayor parte de las calles de la ciu-

(61)
la sangre real de los Haros, me digas si es verdad que olvidando tu noble estirpe erestó, ¡el hijo de mis entrañas! un traidor.

—¡Traidor! ¡yo! gritó el Adelantado con ronco acento, saltando como si una víbora le hubiese picado el cora-

una galeria que unia la Catedral con el palacio, en el otro ángulo del templo. —El ponerlo yo en este sitio, es por haber oido á algunos ancianos referir, que el nombre del Portillo de la leche tenia su origen de las palabras que pongo en boca de doña Aldonza, lo cual nada tendria de extraño, atendido la gran importancia que el pueblo dió á los hechos que refiere, cuya memoria perpetuó con los nombres que puso á los sitios en que ocurrieron. Debo manifestar, sin embargo, que personas tan eruditas y competentes en antiguidades como los señores D. Luis Ramirez Casas-Deza y D. Luis Maraver, el nombre de la leche lo tomó esta puerta porque en ella pagaba el Dean Córdoba las ansas de la casa de Maternidad que sostenía ó creó.—Hay quien diga tambien origen de un puesto de leche que á mediados del siglo pasado hubo allí, en cuyo tiempo fué meda ir á pasear á los patios mientras duraba el azahar de los naranjes, en las primeras horas de la mañana.

El vigia.—Gala anteaayer hizo Córdoba de sus recuerdos históricos...

Y el enlosado.—Continúa esta importante obra pública en una lamentable paralización...

Está corriente.—Separados ya los peñascos que cayendo de un desmonte...

Siempre estorbando.—Hubo el Domingo un tumulto en la puerta de Plasencia...

Fiesta y fuegos.—Mañana se celebrará en la Iglesia de S. Francisco una solemne función...

Buen principio.—El mes de octubre ha comenzado bien para los mercados de la capital...

Me alegro.—La agencia de criados establecida por el Sr. Casañer en la calle de las Cabezas...

Es natural.—Segun nos escriben de Sevilla los que lo han pasado peor en las actuales circunstancias...

Bien hecho.—La Direccion general respectiva ha autorizado al señor Gobernador de esta provincia...

esta capital y tres en sus afueras y uno además en cada uno de los pueblos...

Beneficencia.—En la nota de la intervencion de fondos de esta provincia respectiva...

Lo que dijimos.—Iguales percances que en la linea de Málaga han ocurrido en otras de España...

Contratiempos.—Una fuerte tormenta que descargó al anochecer de anteaayer entre Aranjuez y Ciempozuelos...

Estado de Sevilla.—Hoy tenemos muy buenas noticias que comunicar á nuestros lectores sobre el estado de la capital vecina...

Bonito mote.—Por el juzgado de Priego se cita y emplaza á Juan Campo, conocido por Cabeza de tocino...

A los ganaderos.—En estos momentos en que la epizootia está causando tan grandes estragos en los ganados vacunos...

Octubre.—Tiene 31 días: el día por término medio 11 horas y 17 minutos...

En polvo.—Son las castañas de India—remedio contra la gota:—á mi hace ya mucho tiempo—que este mal no me incomoda...

Vamos bien.—En Gibraltar, Marsella, Barcelona, Valencia y Madrid casi ha desaparecido por completo la enfermedad reinante...

Tiendas de campaña.—Las establecidas en la vega de Triana durante la calamidad nos aseguran se han retirado...

No más rigores.—¡Cuan dulce, niña, es tu boca—cuando entre rojos corales—dulces palabras de mieles—mezcladas con ámbar salen!—¿Por qué si tanto es su precio...

de sus tallos arrancase?—¿Qué de quien del blanco nido—velado por el ramaje—roba al ruiseñor del bosque—de sus hijuelos la madre?—¿Qué del que enturbia el arroyo—tan solo por enturbiarlo—ó arranca á la mariposa—de oro y azul su plumaje?...

Revista de cereales.—Grande y hasta espantosa es la baja que experimentan aquellos. Los cosecheros bien quisieran suspender la venta hasta la primavera...

Que se generalice.—Un periódico italiano, el titulado Comte Cavour, dice que un mecanismo siciliano, el señor Luis Cancre Rizzo, ha inventado un motor continuo que no necesita de impulsión animal ni de la del vapor...

Teléfono.—Gobierno de la provincia de Cádiz. Despacho telegráfico oficial. Gibraltar 29 de Setiembre de 1865 á las cuatro de la tarde...

Otro.—Gibraltar 30 de Setiembre de 1865 á las cuatro de la tarde. El cónsul de España al gobernador de la provincia de Cádiz. «La enfermedad sigue en descenso y se cree toca á su término.»

Enfermedad femenil.—Una dama elegante que tenia una lengua tan larga que hasta en camisa de once varas se metía, enfermedad desgraciadamente muy comun en la mas bellitud de la humanidad...

en seguida, un remedio, porque sufre atrozmente, dijo á su médico.—¿De qué, señora?—No se fijamente; pero por amor de Dios, deme V. pronto un remedio. —¿Un remedio! ¡un remedio! déjeme V. primero que la tome el pulso... Y el médico comenzó á gruñir poco agradablemente...

El SECRETARIO DE LA REDACCION, Isidoro Badia.

Boletín religioso.

—Hoy.—S. Cándido, mártir. —JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de Capuchinos.

—Cuarto día de Novena á Ntra. Sra. del Rosario en las iglesias de S. Pablo, Ajerquia y S. Juan de Letran, á las oraciones.

—Primer día de Novena de San Francisco en la Iglesia de Jesus Nazareno, á las oraciones. Por las hermanas del hospital se cantarán los goros á cuatro voces.

—Mañana se celebrará una solemne función á S. Francisco en su iglesia, en la que predicará el Sr. D. José de Fuentes.

—Los asociados á la órde de Maria visitarán hoy la imágen de Nuestra Señora de Villaviciosa, en la Catedral.

En los días 3 y 4 del actual mes de octubre se celebra en la iglesia de San Pedro de Alcántara jubileo extraordinario de las 40 horas, en sufragio por las almas de D. Antonio y D. Francisco Viguera y Vargas-Machuca...

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martínez.

CÓRDOBA.—1865

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CORDOBA. S. Fernando, núm. 34.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotización oficial del 25. Consolidado 44.35. Diferido 38.5...

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del día 1 de Octubre á igual hora del 2. Trigo 92 fanegas de 47,75 á 48...

SEVILLA. En la Alhondiga. Trigo de 40 á 34. Cebada de 28 á 29. Fuera de la Alhondiga. Trigo de 44 á 48. Cebada de 00 á 25...

GRANADA. Trigo de 41 á 34. Cebada de 23 á 27. Habas de 37 á 39. Aceite á 42.

MÁLAGA. Trigo de 42 á 60. Cebada de 23 á 29. Habas de 34 á 40. Aceite á 43.

JEREZ. Trigo de 40 á 54. Cebada de 25 á 28. Habas de 40 á 42.

JAEEN. Trigo de 44 á 50. Cebada de 25 á 26. Habas de 32 á 34. Aceite de 32 á 34, dentro.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. en primera clase 93 rs. 47 céntos; en segunda clase 76 rs. 23 céntos; en tercera clase 42 rs. 47 céntos. De Córdoba á Vilches...

Diligencias. Madridena. Esta empresa sin embargo de haber retirado el servicio de coches á que parten desde Andujar para la venta de Cárdenas...

Cordobesa. Salen para Madrid los días pares entre una y dos de la tarde. Entran los mismos de 9 á 10 de la noche...

Victoria. Teniendo esta empresa establecido un servicio diario entre las estaciones de Menjíbar á Ventas de Cárdenas...

Castellana. Esta Empresa que tenia un servicio alternado, lo ha aumentado con uno diario desde el día primero del próximo mes de Octubre...

Postas-Andaluza-Sevillana. Salen para Madrid los días impares á las 2 de la tarde, y llegan de 10 á 11 de la noche...

Nueva Andaluza. Sale para la Rambla los días impares á las 7 de la mañana, y de la Rambla los pares á la misma hora...

El Oriente. Salen para Madrid los días impares á las 2 de la madrugada, y entran de dicho punto los días pares á las 11 de la noche...

Hay un solo tren que sale de Córdoba á las 4 y 45 minutos de la madrugada y llega á Málaga á las 12 y 9 minutos.

De Málaga sale á las 4 y 10 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 12 y 5 minutos de la noche.

Otros carruages.

Empresa de transportes en combinación con el ferro-carril de Sevilla á Córdoba para Montilla, Aguilár, Lucena, Benamejí, Antequera y Málaga...

Unicas galeras aceleradas de los señores Payeras, Gomez y compañía, entre Córdoba y Madrid...

Mensajerías de D. Onofre y D. Benito Ferrer. Esta antigua y acreditada Empresa tiene establecido su servicio en combinación con los ferro-carriles...

Transportes de la Union. Estos carruages acelerados á Madrid y Granada, salen en el presente mes, los días pares á las 7 de la mañana...

Monte de Piedad. Está abierto en la casa núm. 26, calle de Pedregosa, los lunes, miércoles y viernes...

Correos. ENTRADAS. De Madrid y su carrera á las 5 y 27 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 8 y 56 minutos de la mañana.

De Málaga y su carrera á las 12 y 5 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á las 4 de la tarde de Ecija, la Carlota, Fuente-Palmera, Guadalcazar, S. Sebastian de los Ballesteros y Victoria á las 10 y 40 minutos de la noche.

De Madrid y su carrera á las 9 y 48 minutos de la mañana. Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya á las 5 y 50 minutos de la tarde.

Para Málaga y su carrera á las 4 y 45 minutos de la madrugada.

Para los pueblos de la sierra á la una de la madrugada. Para Ecija, la Carlota, Fuente Palmera, Guadalcazar, San Sebastian de los Ballesteros y Victoria...

Campanadas. que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurriese el mismo.

Catedral, A. S. Pedro, 2. S. Andrés, 3. S. Lorenzo, 4. Sta. Marina, 5. S. Nicolás de la Villa, 6. S. Miguel, 7. Compañía, 8. S. Juan, 9. Agerquia, 10. Santiago, 11. Magdalena, 12. Espíritu Santo, 13. San Basilio, 14. Merced, 15.

Cosarios. Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan.

Posada del huerto de S. Pablo. BAENA, Antonio Morales y Gerónimo Espinosa. IDEM. Andrés Rabadán.

AGUILAR, Manuel Ramirez. Posada de S. Antonio. FERNANDEZ, Rafael Serrano, Juan Garcia, Alonso Rubio, José Serrano, Juan Ortega y José Rodriguez.

CAÑETE, Manuel Gutierrez. SANTA ELIA, Juan Castellano. Posada del Toró.

OSORO, Francisco Diaz y Andrés Perez. Posada de la Pulla. POZOBLANCO, Juan Colchero.

PALMA, José y Juan Perez. MONTALBAN, Agustín Robles y Juan Castellero, Ecija, Salvador Diezquez.

ANDUJAR, Juan Moritón. OSORO, Francisco Sanchez. BAENA y LUCENA, Isidro Colodrero.

MONTEJO, Francisco de Luque. ECIZA, Antonio Escalera. Posada de S. Rafael. CASTRO, Francisco Manuel Carpio y Juan Romero.

CARLOTA, Juan de la Cruz. Posada del caño Vonce-guerra. PORCUNA y CAÑETE, Benito Garrido y Garrido. Posada de Sta. Marta.

FUENTEBREJUNA, Miguel Sarz y Joaquín Benavente. PRIEGO, Cecilio Arenas. Posada de las Verbas.

ADAMUZ, Bartolomé Obrero. DOÑA MENCIA, Cristoval Navas. VILLANUEVA DE CORDOBA, José Jurado y Juan Benavente.

BUJALANCE, Francisco Rodriguez. VALENZUELA, Francisco Garcia. ANDUJAR, Francisco Gomez. Posada del Obispo Blanco.

ADAMUZ, Cristoval Arenas y Juan Antonio Valverde. MONTEJO, Manuel Tabares y Francisco Luque. PEDRO ABAD, Ildefonso Castilla.

VILLAFRANCA, Miguel Estremera, Rafael Rodriguez y José Arjona. Posada de la Paja.

PRIEGO, Antonio Aguilera. PUENTE GENIL, Cristoval Godoy y José Morales. Posada nueva de la calle de S. Pablo.

CARPIO, Fidel Charquero. Casa de la Fuente, Catedral. CABRA, Gabriel de Reyes (a) Flero. Carrera del Puente núm. 79.

ECIZA, Fernando Roman. Palma 40. GRANADA, José y Antonio Sanchez.

Franqueo de la correspondencia. CARTAS PARA EL INTERIOR DE LAS POBLACIONES. —Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza de peso ó fracción de ella; y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

PARA TODOS LOS PUEBLOS DE LA PENINSULA E ISLAS ADYACENTES. El franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza ó fracción de ella. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 2 rs. cada uno.

BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA, calle de Ambrosio de Morales núm. 1.º

En Sevilla, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Conditorias núms. 1, 2, 3 y 4.

Grandes depósitos de camas, cunas y cunas de hierro inglesas charoladas y maqueadas con preciosos dibujos...

Venta. A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 11 de la calle de Fernando Colon...

La Huerfana de Bruselas, por D. José Velazquez y Sanchez. Se publica por entregas de 8 páginas...

Almanaque de la risa para 1866. Ramillete de flores, ortigas y abrojos, cogido en las florestas literarias...

Fábrica de aguardientes y licores y almacén de vinos al por mayor en Málaga, puerta del Mar...

En este antiguo y acreditado establecimiento se encuentran toda clase de géneros y artículos espirituosos...

Vinos del país y extranjeros de todas clases, licores, aguardiente, rom, ginebra, cognac, absinthe, cerbeza, gasosa, siropes, etc.

Para los pedidos ó mas informes, dirigirse á la dicha sociedad, según encabezamiento. 15-15

LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases y precios...

Papel timbrado. En el despacho del «Diario de Córdoba» se timbra gratis el papel á todo el que lleve una caja.

AVISO A LOS CONTRATISTAS.

En la fábrica de Vista-Alegre se espnde el métró de cal viva á 70 rs.

El Faro de los escritorios. Prontuario utilísimo en los establecimientos de crédito, á los comerciantes en pequeño y grande...

Para la escuela de Veterinaria. Breves nociones de Algebra para el examen de ingreso en dicha Escuela.

Yeso superior. Depósito junto á la Plaza de toros, á 8 1/2 rs. fanega. 3-8

Venta. Se enagena una parral de ganado cabrio en muy buenas condiciones de producto.

Venta. En el Campo de la Verdad, á la bajada del puente, en la casa núm. 6 se vende la taberna con todos sus efectos...

Garbanzos. En la plazuela de las Doblas núm. 9, junto á los Dolores, se venden garbanzos superiores...

Subasta. El día 9 del corriente se subastan en las casas y contaduría del Excmo. Sr. Marqués de Guadalcazar los pastos y bellotas de su hacienda de Alizné.

La Envidia. Historia de los pequeños, novela de costumbres por D. Enrique Pérez Escrich. Se publicará por entregas de 16 páginas...

Diligencias. Nuevo servicio de carruajes en posta, desde esta capital á Belmez, saliendo de esta á las once de la noche, con carruajes cómodos y ligeros...

Compañía de minas de hierro del Pedroso.

Habiéndose marcado por otro fabricante el hierro común ó sea platina de primera pasada, que se usa para componer toda clase de herramienta de campo...

Guía del viajero en España, por D. Francisco de P. Mellado. Ultima edición acompañada de un mapa de la península.

Al público. Nueva mesa de billar con bandas metálicas. Se regala una bonita fotografía ó vista estereoscópica de París por cada 6 rs. de gasto...

Venta de madera de Castaño. En el almacén de la calle Arroyo del Buen-Sucoso, la hay de todos gruesos y largos y de la mejor calidad...

Depósito de pianos. En la calle de Comedias núm. 25 se ha recibido un nuevo surtido de pianos verticales y oblicuos...

Colocación. En el despacho del «Diario de Córdoba» pueden tener colocación dos jóvenes que sepan leer y escribir.

Paja. Se vende en el cortijo de Miguel Talin, por carretadas, á precio arreglado para tratar, plazuela del Pótro, núm. 9.

Nueva fábrica de jabón duro de los señores D. Rafael y D. Antonio Buzo, calle de Alfaro núm. 26.

Jabón duro, blanco y jaspeado de pinta azul y castaño de superior calidad. Venta al por mayor y menor, su precio 40 rs. arroba.

Piedra sillería, mampuesto y ladrillos. Se venden dentro y fuera de puertas. Calle Arco Real núm. 15 informarán.

Sillones de comedores, bancas, banquetas y mesas de varias clases. Calle Arco Real núm. 15 informarán.

El cultivador del olivo. Tratado práctico simplificado del cultivo de este árbol, formado sobre las teorías de los mas respetables autores que han escrito sobre esta materia...

Juegos completos de lotería. Se venden á 4 rs., en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Venta. La casa núm. 2 plazuela de S. Pedro, esquina á la calle de la Rosa, nuevamente obrada, con acomodadas y amplias habitaciones empapeladas, acristalada toda ella, escalera de mármol, dos patios, jardín, corral y una estensa alarazana con segundo piso...

La moda elegante, contiene los dibujos mas elegantes de las modas de París, modelos de trabajos á la aguja, de tapicerías en colores, crochets, etc.

Se publica un número todos los domingos. Precio de suscripción, un año 160 rs. seis meses 80 rs. tres meses 45 rs. Se suscribe en el despacho del DIARIO DE CORDOBA calle de San Fernando núm. 34.

Descubrimiento químico para limpiar los cuadros, pintura de aceite, antiguos ó modernos, que estén desconocidos á causa de suciedad ó de antiguos, quedando en estado como si se acabaran de pintar, solamente el que esté borrado y rajado es el que no queda bien. Su precio según su valor ó mérito. Se limpian en la calleja del Guñán núm. 6, parroquia de S. Miguel.

Solicitud. Se desea tomar en arrendamiento desde el día, ó bien desde S. Juan próximo en adelante, una buena casa en sitio céntrico, que tenga siete ú ocho habitaciones buenas altas, y otras tantas bajas, patio bueno y si puede ser jardín, cuadra para tres caballos, agua de pie abundante y perfectamente acristalada y acondicionada. Para tratar de su ajuste y demás, en la calle de S. Pablo número 51, en donde se dará una gratificación de OCHO Duros al que la proporcione, caso de acomodar la casa.

A quien acomode. Se llevará arena, piedras de empedrar y de cemento y se sacan granzas en las obras y empedrados, á medio real carga: cuando no hubiere granzas que sacar será la arena á seis cuartos carga y lo mismo la de piedras, quedarán los dueños de las obras complicadas por las buenas caballerías que hay destinadas para este trabajo...

Novísimo prontuario para uso del papel sellado. Se halla de venta á 5 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

JAMONES GALLEGOS.

Plaza del Gran Capitan núm. 14.

Acaba de recibirse una nueva partida en excelente estado, los que se espenderán á precios arreglados.

BARAJAS.

Fábrica de barajas finas de don Segundo Olea, premiado en la esposicion de 1858 y en la de 1862, recibida la medalla de manos de S. M. la Reina. Calle de las Flores núm. 4.º, Cádiz.

En este acreditado establecimiento se fabrican naipes en vitela de hilo á la andaluza, madrileña, catalana, francesa é inglesa, desde 12 rs. docena hasta 36 según vitelas, tipos y tamaños, como así mismo hay un sin número de reveses propios para los usos y costumbres del Reino y Ultramar. En los pedidos de consideración se hará rebaja de un tanto por ciento convencional. Los pedidos que se hagan á la fábrica serán remitidos á la mayor brevedad. En la Imp., lib., y lit., del «Diario de Córdoba» se encontrará un surtido y muestras de esta fábrica.

FABRICA DE PINTURAS LA REFORMADA.

En el establecimiento droguería de D. Bartolomé Luque, Almonas 11, donde se halla aquella, continúa la venta de las pinturas molidas y de toda clase de barnices á los arreglados precios que se marcan.

Estos se han ido perfeccionando en disposicion de ser inmejorables, como lo habrán ya observado los consumidores.

La hay tambien la del blanco hermoso de zinc, que el uso de ella en las habitaciones no causa daño alguno á la salud, y aun se pueden habitar á poco de pintadas.

Por cuenta de dicha fábrica se halla abierto en la plazuela de Cedaceros, núm. 11, contiguo á la calle de Almonas, un taller de pintor, el que ha sido variado, poniendo al frente de él á dos jóvenes artistas bien acreditados en esta capital, dedicados á pintar casas, establecimientos, muestras y toda clase de muebles é imitar las maderas, así como á dorar y empapelar habitaciones; todo á precios arreglados y dejado al gusto de los interesados.

Tambien se va á obras fuera de la poblacion.

Precio de los colores preparados con el aceite de linaza.

Table listing various paint colors and their prices per arroba or bottle. Includes items like 'Blanco, porcelana', 'Azul Ultramar', 'Verde compuesto y bronce', etc.

Se prepara toda clase de colores con barniz. Por último hay un buen surtido de libros de oro fino, de brochas, pinceles y de marcos con sus lienzos, preparados para pintar.

LA FAMA CORDOBESA.

Fábrica de licores, despacho de vinos y aguardientes, cerveza gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Liceo número 14, Córdoba.

Table with columns for 'CLASES', 'Precios de la arroba', 'Id. de la botella', and 'Id. del cuartillo'. Lists various liquors and their prices.

CLASES DE LICORES. Almendras amargas, Flor de anís, Limón, Curazao, Café, Crema de rom, Rosa blanca, Id. de su color, Cuatro frutas, Perfecto amor, Naranja, Marrasquino, Clavel. REFRESCANTES. Gaseosas de naranja y limón, á 3 rs. botella: Id. purgantes, á 3 1/2; Cerbeza común, 5 1/2 la grande y 3 1/2 la chica.

JARABES REFRESCANTES. Zarzaparrilla, Naranja, Limón, Orchata, Malvasisco y otras: y Sidra, á 11 rs. la botella y seis cuartos el vaso. NOTA. El precio de la botella en general es incluso el casco, y devolviéndolo vacío se abona 12 cuartos por el. OTRA. Los pedidos podrán dirigirse á D. Miguel Callejas, dueño del establecimiento.

EL MONTILLANO.

Nueva fábrica de chocolate.

Acaba de establecerse en esta capital en la calle de S. Fernando núm. 140, una fábrica de chocolate montada con arreglo á los adelantos introducidos en semejante industria. Su dueño, que ha dejado gratos recuerdos en todas las capitales donde ha trabajado, se propone salir á esta ciudad de excelentes chocolates, á cuyo efecto no perdonará medio ni diligencia para que su elaboración en piedra y máquina nada deje que desear, y para la adyquisicion de las mejores materias que entran en la confección del chocolate.

Las diversas clases de éste se distinguirán por las marcas, que comprenderán los números 5, 6, 8, 10, 12. En el mismo establecimiento se labrará chocolate por millares á costa y costo, y se servirán con prontitud los pedidos que se hagan.

Tripa seca de vaca americana. Clase superior; se vende á 4 rs. mazo de 17 varas, en casa de D. José Ballesteros, calle Marqués del Villar núm. 3.



A los fumadores. Papel Yedurado. Real privilegio de invencion.

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez, despues de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el día, suaviza y mejora el tabaco de una manera notable, no afecta al pecho, antes al contrario, facilita la respiracion, y destruye las malas condiciones del cloruro de cal y aceite vitriolo, materias indispensables que se emplean en la fabricacion para el blanqueo de las pastas. Los brillantes y benéficos resultados que al fumador produce, la hacen á porfia cada vez más recomendable.

Se halla de venta en la Imprenta, Librería y Litografía de D. Faustino García Tena, unico representante en toda la provincia de Córdoba.

Grandes remesas de Petróleo ó aceite mineral se acaban de recibir en el almacén calle del Ayuntamiento números 14 y 16.

Traspaso y arrendamiento. Se traspasa la mitad de la hacienda Casilla de Murillo, y se arrienda la otra mitad, con el molino acedero llamado de Rivas, contiguo á la puerta de la estacion del ferro-carril de Madrid. La persona que desee interesarse, podrá tratar con su dueño, calle de D. Rodrigo, número 90.

Beneficio al público.

En la horchateria madrileña establecida en la casa núm. 73, frente á S. Andrés, se sirve leche de cabra como en Sevilla y Málaga, con zarzaparrilla y bizcochetas ó bizcochos, templada ó fresca, así como jicaras de chocolate con seis bizcochos, por un real. Se hacen cubitos de cidra, crema, arroz, avellanas y almendras á 24 cuartos docena, y se confeccionan budines de almendras. Se vende cidra en almibar á 28 cuartos libra. Se hace crema á la inglesa y la española, y se vende arroz que vale á 14 cuartos libra y se dá á 12. Se vende arroppe de varias frutas, á 28 cuartos libra, y otras varias clases de fruta, y se hacen toda clase de dulces que pidan, todo á precio muy arreglado.

Venta de las casas siguientes. Una en la calle de la Concepcion núm. 18. Otra en el Alcázar viejo, calle de las Duartas número 1. Otra en la calle Horro del Camello núm. 18. Otra en el barrio del Campo de la Merced, calle de los Molinos núm. 2 antiguo. Los portales números 5, 10 y 2 en la calle de la Zapateria. Está encargado en la enagacion de dichas fincas y de algunos capitales de censo, el procurador de este número D. Manuel Matilla, que vive calle de Mascareños número 12.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa núm. 5 conocida por el Ventorillo de la Victoria para tratar plazuela de S. Juan núm. 2.

Venta. Se vende un gran peso de cruz con un buen surtido de pesas. Calle Arco Real núm. 15 informarán.

Venta. Se venden unas cuantas pipas de 30 y 35 arrobas, bien envasadas y en muy buen estado. Calle Arco Real núm. 15 informarán.

CRISTALES PLANOS.

En el establecimiento droguería de don Bartolomé Luque, calle Almonas, número 11, se venden cristales con mucho arreglo en sus precios, procedentes de las mejores fabricas del reino. Tambien hay un buen surtido de los llamados de Macielina, con dibujos preciosos, para evitar visillos.

Venta de álamos. En la huerfana de Casillas, término de la ciudad de Montoro, se hallan señalados para su venta 282 álamos negros, desde ruberos hasta tiros de carreta. 80 álamos blancos de diferentes largos y gruesos, desde viga común hasta cuillos de viga de molino y 7 fresnos que tienen diferentes aprovechamientos. Para tratar, con su dueño que vive en Pedro Abad calle de la carcel núm. 4.

Venta. Se vende la casa calle del Gran Capitan esquina á la de la Alegria, de construcción moderna, con sito y bajo y siete habitaciones muy cómodas y con buenas luces. Darán razon en la misma casa.

Subasta de pastos y bellotas. En la villa de Aguilar de la Frontera se celebra subasta estrajudicial el día 13 del corriente de los pastos y frutos pendientes en la dehesa El Huevo, término de la Rumbalá, propia del Excmo. Sr. D. Fernando de Albarzuza, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en dicha villa; llano del Carmen núm. 3.

Traspaso. El de un establecimiento de géneros del reino y extranjeros. En Osuna, casa de D. Juan Monsalvach, se admiten proposiciones hasta el 3 de Octubre. En Córdoba se dá razon en la redaccion de este periódico.

Almanaque de la risa para 1866, ramillete de flores, ortigas y abrojos, cogido en las florestas literarias, por D. Ventura Ruiz Aguilera. Año segundo. Está de venta en la librería de D. Francisco Lozano, calle de S. Fernando. Precio 4 rs.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda la casa núm. 7 calle de Campanas, y darán razon en la de Valladarez número 11.